



**Mi Universidad**

**Control De Lectura**

*Adriana Janeth Sanchez Hernández*

*Control de lectura*

*Parcial I*

*Interculturalidad y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer semestre*

## La Nueva Frontera de la Medicina

El texto explora el concepto de "interculturalidad en salud" que ha ido ganando terreno en el ámbito médico de manera gradual. Originando en la antropología, este término ha evolucionado y se ha concentrado cada vez más en la medicina, siendo considerado una aproximación más precisa que la 'interculturalidad' genérica. A medida que el uso de este término se ha extendido a otros contextos y ámbitos, se plantea la pregunta fundamental: ¿tiene realmente la noción de "interculturalidad en salud" un mayor grado de precisión que simplemente utilizar el concepto de "interculturalidad"?

Este texto aborda esa cuestión, explorando cómo la interculturalidad ha entrado en el discurso médico tanto en la teoría como en la práctica. Sin embargo, plantea varias interrogantes: ¿es la interculturalidad un componente central en la medicina o simplemente un aspecto secundario que ha sido inflado por su conexión con lo políticamente correcto? En esencia, ¿cómo influye la interculturalidad en la práctica médica y qué implica para los profesionales de la salud?

Las respuestas a estas preguntas no son sencillas. No pueden ser reducidas a un conjunto de conocimientos ya establecidos de manera científica, que puede ser fácilmente incorporados a las competencias de los profesionales de la salud. La medicina ha transitado a lo largo de los siglos manteniendo principios básicos y adoptando nuevos conocimientos y métodos

# Comunidad Interculturalidad entre la Propio y Ajeno Hacia una Gramática de la Diversidad.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Adriana J. Sanchez Hernandez

El autor aborda los enfoques educativos interculturales en un contexto mexicano y explora como idea de comunalidad e interculturalidad no son excluyentes sino complementarias. Propone diferentes modelos que convinen estas conceptos en diversas formas. Propone que la interculturalidad que analiza y visibiliza las interacciones a menudo desiguales y asimétricas. Resalta que la interculturalidad se enfoca en las interacciones desiguales entre grupos culturales diversos, mientras que el interculturalismo promueve y celebra estas interacciones. Por otro lado, se distingue entre "comunalidad" y "comunalismo", donde el último busca fortalecer los recursos internos de una comunidad frente a influencias externas.

Now propone cuatro modelos de relación entre comunalidad e interculturalidad, con enfoques un tanto diferentes.

- Tipo **A** (Interculturalidad y comunalidad): combina la interculturalidad y comunalidad como base de los procesos de enseñanza-aprendizaje, considerando tanto imposiciones externas como resistencias internas.
- Tipo **B** (Interculturalidad y comunalismo): este modelo es implícitamente monológico y se enfoca en métodos y contenidos internos, invisibilizando los métodos que son externos.
- Tipo **C** (Interculturalismo y comunalidad): Modelo monológico que promueve métodos y contenidos externos o también llamados exógenos, mientras que invisibiliza los métodos internos (endógenos).

Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales Adriana J. Sanchez

El artículo habla sobre el concepto de "salud intercultural" y como se refiere a la incorporación de la cultura del paciente en el proceso de atención médica. No se limita solo a aspectos étnicos, sino que considera la diversidad biológica, cultural y social en la atención médica. Se menciona que en países con alta inmigración, la diversidad cultural ha llevado a desarrollar estrategias para mejorar la relación médico-paciente, como por ejemplo al que se refiere en Chile.

La antropología médica se utiliza para comprender las culturas involucradas en la atención médica y como influyen en la salud y la enfermedad. La cultura se define como un conjunto de creencias, conocimientos y conductas transmitidas a través del lenguaje y la socialización. Si hablamos en el contexto de salud, la cultura afecta como pacientes y profesionales entienden que es la salud, la enfermedad y los tratamientos.

También habla de los sistemas culturales influenciados por la cultura de los pacientes y los profesionales. La comunicación intercultural se presenta como una estrategia importante para mejorar la comprensión entre médicos y los pacientes que son de diferentes culturas.

La interculturalidad se plantea como un proceso de acercamiento entre diferentes sistemas médicos, aunque a veces puede haber conflictos debido a la dominación de un modelo médico sobre otro.

1. Salaverry, O. (2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA. Revista Peruana de Medica Experimental y Salud Publica. <http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>
2. Dietz, G. D. (2011, febrero). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. *Comunidad e interculturalidad*. <https://www.uv.mx/ie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>
3. M, A. M. A., H, A. V., & Rozas, J. N. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Medica De Chile*, 131(9). <https://doi.org/10.4067/s0034-98872003000900014>